

Editorial

Una de las preocupaciones constantes de los editores, dentro del proceso de consolidación de la revista como publicación científica del más alto nivel, ha sido la de buscar su difusión a escala internacional. Queremos que los artículos y trabajos en ella publicados reciban el examen continuo y riguroso de pares internacionales, al mismo tiempo que buscamos que esos trabajos sean leídos, comentados, interpretados y criticados por grupos de investigadores de otras partes del mundo, quienes no sólo están interesados en temas colombianos o latinoamericanos, sino que además buscan encontrar significativos aportes científicos que trasciendan fronteras físicas y mentales. La revista *Desafíos* llega a su número 16, con el reconocimiento internacional de EBSCO, CLASE y de IBSS, y la muy reciente indexación en el índice bibliográfico nacional Plubindex en categoría C de Colciencias. La presencia de la revista en estos índices es un claro signo de la calidad de los trabajos publicados y del cuidadoso proceso de selección, permitiendo además su visibilidad internacional.

Las contribuciones de este número reflejan un trabajo riguroso y diverso en sus enfoques. Cada sección agrupa artículos cuya temática se vincula estrechamente con las líneas de investigación del CEPI o que son el resultado del trabajo de investigadores vinculados al centro. Sin embargo, al interior de cada sección se hace manifiesta la pluralidad de perspectivas, tanto teóricas como epistemológicas, a partir de las cuales se abordan las diversas problemáticas. Los temas y los “objetos” de investigación en ciencia política y en relaciones internacionales, como todos sabemos, se definen también en

Desafíos, Bogotá (Colombia), (16): 6-9, semestre I de 2007

función de las variadas estrategias de reflexión y los múltiples tipos de aproximación teórica con los que se diseña la investigación. Materias distintas revelan, en su complejidad y riqueza, visiones del mundo igualmente elaboradas y estimulantes.

En la sección de *relaciones internacionales* presentamos un artículo del profesor Vidal Ibarra, “Hacia un comercio internacional con desarrollo sustentable”, en el cual establece una relación entre el desarrollo sustentable y las nuevas dinámicas del comercio internacional, relación que presenta un enfoque novedoso y poco estudiado. La sección se complementa con otro enfoque no tradicional del conflicto palestino-israelí: la aplicación de la teoría de juegos para analizar el proceso de paz en el medio oriente, por parte de José de Jesús López Almejo, con su artículo “La teoría de juegos en el proceso de paz palestino-israelí (1991-2000)”, el cual resulta estimulante al mirar desde otra perspectiva, este conflicto que sin duda tiene varios retos que superar.

La sección *Ciudad y territorio* incluye un artículo de Daniel Gómez titulado “Ciudad y espacio público, perspectivas complementarias y nuevos desafíos”, donde se hace un análisis de los nuevos desarrollos conceptuales y perspectivas teóricas para abordar el tema del espacio público y se estudia el caso de Bogotá. El otro aporte lo ofrece el artículo “Principales actores en la formación de la política de modernización de transporte urbano de la Alcaldía de Maracaibo”, de Joheni Urdaneta y Haydée Ochoa, quienes se ocupan de un tema trascendental para los estudios sobre la ciudad: el problema de la movilidad ciudadana. Mediante un estudio de caso, las autoras analizan la política de transporte urbano en Maracaibo, haciendo énfasis en el grado de participación de los actores involucrados y sus respectivos roles, para determinar hasta qué punto se ha tenido en cuenta al gobierno local y a los ciudadanos.

La sección *Reflexiones sobre seguridad* contiene dos artículos y dos perspectivas distintas de abordar los asuntos de seguridad en el continente americano. El artículo “Geopolítica del agua, conflicto y cooperación en las cuencas compartidas entre Estados Unidos y

Desafíos, Bogotá (Colombia), (16): 6-9, semestre I de 2007

Canadá”, de Stéphanie Lavaux y Giselle Catalina Gómez, aborda el tema desde la perspectiva de la seguridad ambiental y hace un análisis crítico de las dinámicas de la hidropolítica para los casos de Estados Unidos y Canadá. El artículo de la profesora Enriqueta Serrano, “Las operaciones para el mantenimiento de la paz en Haití, (1991-2005)”, analiza las operaciones para el mantenimiento de la paz en este país, el papel de las Naciones Unidas como gestor de paz y, en particular, la participación concertada de América Latina.

En la sección *Análisis de procesos históricos*, el profesor Juan Esteban Constaín, en su artículo “Cercanías al misterio: la historiografía antigua y un libro de Eutropio en el Colegio del Rosario” hace una reflexión historiográfica y una revisión de las principales corrientes y autores de la historia occidental moderna, para encontrar un nexo precursor con autores de la antigüedad tales como Eutropio.

La sección *Gobierno y democracia* incluye el artículo “La migración y los nuevos retos para el Estado-nación. Relativismo ético y de identidad” de Rocío Palacios, el cual se ocupa de los nuevos retos que enfrenta cualquier organización político territorial con el fenómeno de la migración, en la medida en que la formación de nuevas identidades ajenas al núcleo nacional original, ponen en peligro la cohesión de dicho Estado-nación. El artículo de la profesora Susana Liberti, “Actores indispensables: las ONG y la cooperación para el desarrollo” hace un análisis juicioso del accionar de las ONG, a partir de los procesos de privatización y globalización, la importancia de la cooperación entre ellas y los poderes estatales; se han convertido en actores indispensables en la lucha contra la pobreza y las privaciones propias del subdesarrollo.

En la sección de *Semillero de investigadores*, el artículo de Andrés Eduardo Echeverría, “Las limitaciones que enfrentaría la instauración de una comisión de la verdad, en el proceso de tránsito hacia la paz entre el Estado y las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC)” analiza las limitaciones que tendría la instauración de una comisión de la verdad en el proceso de paz entre el gobierno colombiano y las autodefensas, ofreciéndonos una interesante perspectiva concep-

tual y teórica, así como la problemática de la posible aplicación de la justicia reparatoria en casos de grave violación de los derechos humanos.

Por último, en la sección de reseñas, el profesor Enver Torregroza describe con mucho acierto el contenido principal del libro de Mary Kaldor, titulado *La sociedad civil global. Una respuesta a la guerra*, y nos invita a la lectura de este texto, que resulta estimulante para quienes deseen profundizar en el tema de la evolución y transformación del concepto de sociedad civil en las últimas décadas.

Invitamos a todos aquellos académicos y especialistas nacionales e internacionales a que sigan presentando sus colaboraciones tal y como ha venido sucediendo. Cada vez más la revista crece, gracias al aumento continuo en el número de aportes y propuestas, convirtiendo el riguroso proceso de evaluación por pares externos en una oportunidad única para fortalecer la comunidad académica mediante el reconocimiento del trabajo de otros colegas. Con este número esperamos además contribuir a la divulgación de sólidas herramientas que nos permitan afrontar los múltiples desafíos políticos y sociales del siglo XXI.